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IDEMA ESPERA LIBERAR 
LICENÇA PRÉVIA DA 
ENGORDA EM 20 DIAS

IDEMA ESPERA LIBERAR 
LICENÇA PRÉVIA DA 
ENGORDA EM 20 DIAS
Anúncio aconteceu nesta segunda-feira (10) durante reunião entre 
Idema e Prefeitura do Natal. Obra prevê aterramento hidráulico de 
Ponta Negra PÁGINA 11
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Obra de engorda deve proteger o Morro do Careca, afirma a Prefeitura, que sofre com a erosão provocada pelo mar 
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NOVO MINHA CASA
A Caixa Econômica Federal já oferece fi-
nanciamentos do programa Minha Casa, 
Minha Vida (MCMV) com base nas novas re-
gras tomadas pelo governo federal em ju-
nho. Entre as novas regras, o subsídio para 
famílias de baixa renda, da Faixa 1 (renda 
mensal até R$ 2,64 mil) e 2 (renda mensal 
até R$ 4,4 mil) do programa passou de R$ 
47,5 mil para R$ 55 mil. A taxa de juros co-
brada para famílias com renda mensal de 
até R$ 2 mil passou de 4,25% para 4% nas 
regiões Nordeste e Norte, enquanto que 
passou de 4,5% para 4,25% no Sudeste, Sul 
e Centro-Oeste. O conselho também deli-
berou por uma mudança no valor máximo 
do imóvel a ser comprado na faixa 3, para 
famílias com renda entre R$ 4,4 mil a R$ 8 
mil, que passou de R$ 264 mil a R$ 350 mil. 

CURSOS
A Arcos Dorados, franquia que opera a 
rede McDonald’s em 20 países da Amé-
rica Latina e Caribe, promove a MCam-
pus Comunidade, uma plataforma 
educacional que disponibiliza 14 cursos 
profissionalizantes de forma online e 
totalmente gratuita a toda a sociedade. 
Entre os conteúdos, estão nove capaci-
tações na área de Tecnologia, incluindo 
habilidades entre as mais requisitadas 
no mercado de trabalho atualmente. 
As inscrições para os cursos estão aber-
tas e qualquer pessoa acima de 16 anos 
pode participar. Acesse - https://bit.
ly/3XLaYMb 

VISITA
O presidente da Petrobras, Jean Paul 
Prates, deve receber ainda este mês a 
visita do secretário-geral da Organiza-
ção dos Países Exportadores de Petró-
leo (Opep), Haitan Al Ghais. O convite foi 
feito pelo brasileiro durante o 8º Semi-
nário Internacional da Opep, realizado 
na última semana em Viena, na Áustria.

ENERGIA
Após a fabricante de aerogeradores 
Nordex, junto com sua acionista Ac-
ciona, anunciaram a formação de uma 
joint venture para desenvolver projetos 
de hidrogênio verde globalmente, a pri-
meira ação está perto de iniciar as ope-

rações. A ideia é iniciar no Rio Grande 
do Norte a produção do chamado com-
bustível do futuro. A atividade será feita 
na região do Vale do Assu, no  Comple-
xo Industrial Alto dos Ventos.

TURISMO
O Brasil já recebeu mais de 2,97 milhões 
de turistas internacionais em 2023 (até 
maio) – número 108% maior do que o 
registrado no mesmo período de 2022, 
ou seja, mais do que o dobro. O dado 
foi divulgado pelo Ministério do Turis-
mo. Somente no quinto mês deste ano, 
mais de 292,3 mil visitantes de outros 
países entraram nos destinos brasilei-
ros, quantitativo 44,5% maior do que 
em maio do ano passado.

DOAÇÃO
Na terceira ação do ano, o Grupo de 
Voluntários da Neoenergia Cosern ba-
teu mais um recorde. Os colaboradores 
distribuídos em todas as regiões do Rio 
Grande do Norte arrecadaram mais de 
1.500 peças de roupas – quase o dobro 
em relação à campanha de 2022 – para 
distribuição às pessoas em situação de 
vulnerabilidade social. Além das roupas, 
que irão amenizar a necessidade de fa-
mílias inteiras, principalmente nesse 
período com temperaturas amenas e 
ventos mais fortes, também foram ar-
recadados 72 pares de calçados.

MADE IN RN
Jean Valério

O Fórum Negócios tem o prazer de anunciar o lançamento 
oficial do Fórum Negócios Experience 2023, o maior festival de 
empreendedorismo do Brasil. O evento, restrito a convidados, 
autoridades, patrocinadores, imprensa e parceiros do Fórum, 
ocorrerá no dia 11 de julho de 2023, às 11h30, no Cinépolis do 
Natal Shopping.

O lançamento apresentará os formatos de como as empresas 
poderão participar do Fórum Negócios Experience 2023, pro-
porcionando uma oportunidade única para os empreendedores 
trazerem suas marcas para o maior festival empreendedor do 
país. Permita que seus clientes descubram e desfrutem do seu 
produto ou serviço ao fazer parte do Fórum Negócios Expe-
rience 2023.

Durante o lançamento, os participantes terão acesso a infor-
mações relevantes sobre o Fórum Negócios Experience 2023, 
incluindo detalhes sobre os palestrantes, programação, ingressos 
e oportunidades de negócios. A transmissão ao vivo por meio 
de um link exclusivo permitirá que espectadores de todo o país 
acompanhem o evento de maneira interativa e participem ativa-
mente das discussões e anúncios.

O Fórum Negócios Experience 2023 representa um marco 
significativo no cenário empreendedor brasileiro, oferecendo 
uma plataforma abrangente para empreendedores, startups, in-
vestidores e profissionais interessados em adquirir conhecimen-
to e expandir suas redes de contato. O evento se concentrará em 
temas-chave, como inovação, estratégias de crescimento, marke-
ting digital, liderança empresarial e tecnologia disruptiva, sem 
perder o foco nos temas centrais de gestão, vendas e finanças.

Durante a transmissão ao vivo do lançamento, os especta-
dores terão uma prévia exclusiva do que está por vir no Fórum 
Negócios Experience 2023. Eles terão a oportunidade de conhe-
cer os palestrantes de destaque, explorar as atividades planejadas 
e receber informações privilegiadas sobre inscrições, pacotes de 
participação e benefícios exclusivos para os primeiros inscritos.

Já são 8 edições do maior festival de empreendedorismo do 
país, onde mais de 50 mil pessoas já viveram o Fórum Negócios. 
Além disso, mais de 200 mentores já passaram pelos nossos pal-
cos. Convidamos os empreendedores a criar a experiência ideal 
para o seu cliente. Entre em contato e garanta o seu espaço!

Para participar do lançamento online e receber atualizações 
sobre o Fórum Negócios Experience 2023. O cadastro permitirá 
acesso antecipado a conteúdos exclusivos e condições especiais 
de participação no evento. O cadastro pode ser feito pelo site do 
festival: www.forumnegocios.com.br.

Fórum Negócios 
Experience 2023 
terá lançamento 
nesta terça-feira

Mais de 50 mil pessoas já participaram do evento

Foto: Dayvissom Melo
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O imbróglio que envolve oito 
terrenos em regime de concessão 
à iniciativa privada na Via Costei-
ra caminha em breve para uma re-
solução. A Procuradoria-Geral do 
Estado (PGE) vai iniciar diálogos 
para tentar um denominador co-
mum e destravar o processo por 
meio da conciliação diretamente 
com as empresas concessionárias.

A sinalização de que era preci-
so tentar uma solução através da 
conciliação e mediação foi dada 
ainda na última terça-feira (4), e 
desde então a PGE busca contato 
com os atores interessados.

“O processo é longo e pre-
vê a conciliação de todos os en-
volvidos (empresários, União, 
MPRN, Datanorte, órgãos de 
controle e empresários). As tra-
tativas já estão iniciadas por con-
tatos virtuais e presenciais. Nem 
todas as empresas foram conta-
tadas, mas as negociações já es-
tão iniciadas”, garante a Procu-
radoria-Geral do Estado.

De acordo com o procura-
dor-geral do Estado, Antenor 
Roberto, o interesse do Rio 
Grande nesse assunto é para 
garantir segurança jurídica para 
que negócios sejam feitos e em-
pregos gerados, movimentando 
a economia do RN.

Os oito terrenos, que per-
tencem ao Governo do Estado, 
foram cedidos à iniciativa priva-
da ainda na década de 1990. Os 
espaços deveriam ser utilizados 
para empreendimentos turísti-
cos, mas nunca saíram do papel. 
Em razão disso, a ausência de 
investimentos gerou uma dispu-
ta jurídica com relação à posse 
dos terrenos.

“Nós vamos procurar o 
Ministério Público Federal, o 
Ministério Público Estadual, 

vamos voltar ao poder judici-
ário com esses acordos homo-
logados, no sentido de criar um 
ambiente em que a gente possa 
pactuar e restabelecer a segu-
rança jurídica para que os in-
vestidores, que já manifestaram 
interesse em explorar a área, 
possam ter acesso aos terrenos, 
construir os equipamentos com 
sustentabilidade, de acordo com 
as regras de impacto ambiental, 
e a gente possa ter geração de 
emprego e renda nessa área ex-
traordinária que o Rio Grande 
do Norte tem em sua costa, es-
pecificamente da nossa capital”, 
explica Antenor Roberto.

O procurador-geral está es-
perançoso de que a questão será 
resolvida sem a necessidade de 
levar a causa ao judiciário.

“Se todos falam em desenvol-
vimento, o MPF, o MPRN, o Po-
der Judiciário, também a Assem-
bleia Legislativa, que foi a Casa 
que fez a legislação que hoje rege 
a exploração daquela área com 
as outorgas já realizadas, então 
nós teremos plena condição, com 
essa mediação, de chegarmos no 
entendimento. Essa é a expectati-
va do governo”, explica Roberto.

O advogado Diógenes da 
Cunha Lima, que está atuando 
nas negociações como uma espé-
cie de consultor junto às empre-
sas que têm interesse na explora-
ção da área, explica o porquê de 
os terrenos passarem tanto tem-
po sem nenhuma movimentação 
no sentido exploratório.

“Esse pessoal estava impedi-
do de construir por várias razões, 
uma delas era o Plano Diretor de 
Natal que proibia, praticamente, 
qualquer construção lá – na Via 
Costeira –, porque estabelecia 
um mínimo de 20 mil metros 

Abdon Gosson, presiden-
te da Associação Brasileira da 
Indústria de Hotéis do Rio 
Grande do Norte (ABIH-RN), 
lembra que a Via Costeira pre-
cisa ser viabilizada e o primeiro 
passo para isso foi dado com a 
aprovação do novo Plano Dire-
tor de Natal.

“O primeiro passo foi o pla-
no diretor, que agora permite-
construir qualquer equipamento 
acima de 2 mil metros quadrados. 
Ou seja, vai poder surgir lá res-
taurante, lanchonete, uma peque-
na pousada, coisas assim. Isso é 
ótimo”, explica Gosson, cele-

brando as novas possibilidades da 
Via Costeira, em um ideal pareci-
do com o que defende Diógenes 
da Cunha Lima, de que aquele 
lugar precisa de equipamentos 
para atender toda a população e 
não apenas turistas em busca de 
hospedagem.

Apesar de celebrar o primei-
ro passo dado, Abdon Gosson 
vê com preocupação a inércia 
dos responsáveis por terrenos 
ao longo da Via Costeira.

“É preciso realmente dar des-
tino a esses terrenos que estão lá 
parados. Se aqueles que os ad-
quiriram forem edificar algo, nós 

concordamos. Mas, para ficar o 
terreno lá parado não tem sen-
tido. A nossa opinião é que seja 
dado um destino real em prol do 
turismo, algo que seja edificado o 
mais breve possível, pois a gente 
precisa revitalizar o turismo da ci-
dade de Natal”, diz Gosson.

“Nós concordamos com 
qualquer atitude que faça com 
que a Via Costeira volte a ter 
utilidade para nós cidadãos, 
consequentemente para o tu-
rista. E o turista chegando vai 
deixando dinheiro para econo-
mia”, completa Abdon Gos-
son, presidente da ABIH-RN.

O presidente do Sindica-
to das Indústrias da Constru-
ção Civil do Rio Grande do 
Norte (Sinduscon RN), Sérgio 
Azevedo, também falou sobre 
o momento de tensão que se 
criou entre o poder público e 
a iniciativa privada sobre o as-
sunto Via Costeira. Ele conta 
que houve preocupação em um 
primeiro momento ao saber 
que o Governo do Estado po-
deria tentar reaver os terrenos 
por meio do poder judiciário, 
no entanto, essa preocupação 
diminuiu ao ver a nota do Go-

verno do RN em que a gover-
nadora Fátima Bezerra orienta 
a busca do diálogo e concilia-
ção para resolver a questão sem 
litígios.

“A nota do Governo traduz 
exatamente o meu sentimento. A 
PGE, o Ministério Público, a ini-
ciativa privada, as sociedades de 
economia mista, as entidades de 
classe, todo mundo tem que gastar 
energias em busca de alternativas 
para o crescimento sustentável 
do Rio Grande do Norte. É mui-
to melhor se empenhar para todo 
mundo sentar-se à mesa, imbuído 

do mesmo propósito de encontrar 
a forma de fazer com que esses 
projetos saiam do papel”, fala Sér-
gio Azevedo, presidente do Sin-
duscon.

Azevedo é mais um que 
questiona a usabilidade da Via 
Costeira ser direcionada para 
empreendimentos do setor ho-
teleiro. “O uso da Via Costeira, 
necessariamente tem que ser 
para hotel? Será que não tem 
como usar para outra finalidade 
e com isso permitir que os Em-
preendimentos consigam gerar 
emprego e distribuir renda?”.

ABIH pede celeridade nas ações 
para retomada de investimentos 

Sinduscon defende diálogo entre as partes

Governo inicia diálogo para destravar 
investimentos na Via Costeira 
Governo inicia diálogo para destravar 
investimentos na Via Costeira 

PROCURADORIA-GERAL DO ESTADO VAI BUSCAR NOS PRÓXIMOS DIAS HOMOLOGAR ACORDOS VISANDO CRIAR AMBIENTE DE 
SEGURANÇA JURÍDICA  PARA OITO TERRENOS CEDIDOS EM REGIME DE CONCESSÃO À INICIATIVA PRIVADA NA VIA COSTEIRA

de área para construir. Ou seja, 
somente um grande hotel, ou 
outro empreendimento grande 
é que poderia ser feito”, explica 
Diógenes da Cunha Lima, que 
completa: “o que se carece lá 
são equipamentos para o povo. 
Bares, restaurantes, cinemas, 
teatros, enfim, tudo que puder 

animar. Tem que haver uma 
‘pontanegrização’ da Via Cos-
teira. Ampliar os serviços que 
sirvam à cidade, ao turismo, aos 
próprios hotéis que estão lá e 
aos turistas que chegam”.

Diógenes da Cunha Lima 
acredita que o entendimento 
entre empresários e poder pú-

blico vai proporcionar a opor-
tunidade de termos um novo 
lugar em Natal. 

“É possível fazer, em visão 
global, uma nova Via Costeira. 
O governo pode construir co-
nosco, junto com os empresá-
rios, uma nova Via Costeira”, 
diz o advogado.

Foto: Elisa Elsie
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Foto: Ministério da Justiça

Operação Potiguar III foi iniciada após uma série de ataques a veículos e prédios em Natal
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Enquanto sofre ataques preconceituosos, machistas e 
criminosos, a prefeitável Natália Bonavides está amando e 
querendo bem o ator potiguar Robson Medeiros. O casal 
tem tornado cada vez mais pública a relação.

DANIELA FREIRE

ATAQUES IDEOLÓGICOS 
A pré-candidata a prefeita de Natal Natália Bonavides mais uma vez 
foi vítima do machismo, preconceito, desinformação e mentiras. Des-
sa vez por parte dos policiais-políticos bolsonaristas, de setores da 
PM e da imprensa direitista da capital. Os ataques - muitos deles cri-
minosos - sofridos pela deputada ocorreram porque ela recebeu, na 
semana passada, a Medalha do Mérito Policial Luiz Gonzaga, consi-
derada a mais alta comanda da Polícia Militar do RN, que homena-
geia aqueles que atuam como parceiros importantes da corporação e 
da Segurança Pública potiguar. Ora, o trabalho exercido por Natália 
como parlamentar preenche exatamente esses requisitos. 

A atuação da Força Nacional 
de Segurança Pública em 2023 já 
consumiu R$ 18,6 milhões entre 
março e junho deste ano, segun-
do dados do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública. Os dados 
obtidos pelo NOVO revelam 
detalhes das despesas com equi-
pamentos, profissionais de segu-
rança e hospedagem dos agentes 
envolvidos.

A reportagem solicitou via Lei 
de Acesso à Informação os gastos 
com a Força Nacional de Segu-
rança Pública no Rio Grande do 
Norte. Batizada como Operação 
Potiguar III, os agentes envolvi-
dos atuam em Natal e outras cida-
des potiguares desde 17 de março 
passado, quando eclodiram ações 
orquestradas por um grupo cri-
minoso que atacou imóveis e 

Operação da Força Nacional no RN 
supera R$ 18 milhões em despesas
MINISTÉRIO DA JUSTIÇA REGISTROU COMPRAS COM EQUIPAMENTOS, ARMAS E GASTOS COM HOSPEDAGEM DESDE 17 DE MARÇO

veículos públicos e privados. A 
estimativa é de que foram regis-
trados mais de 300 ataques entre 
os meses de março e abril.

De acordo com o levantamen-
to, as despesas são referentes ao 
período entre 17 de março até 26 
de junho. Os gastos são pagos 
pelo Ministério da Justiça. Em 13 
de junho, a presença da Força Na-

cional foi prorrogada por 30 dias. 
Os agentes devem permanecer no 
estado até a próxima quarta-feira 
(12). Desta forma, a soma final 
dos valores da Operação Potiguar 
III tende a aumentar.

A maior despesa da Operação 
Potiguar III é com a hospedagem 
dos servidores mobilizados no Rio 
Grande do Norte. O Ministério da 

Justiça aponta que já foram gastos 
R$ 8.960.300,50 com este tipo de 
despesa entre os dias 17 de março 
e 26 de junho.

Além disso, foram repassa-
dos materiais para uso dos agen-
tes, como 25 pistolas Condor 
Spark 802, 100 pistolas Taurus 
PT 840.40S&W, 39 carabinas 
IMBEL 5,56 IA2, 181 carabinas 

IMBEL 5,56 IA2, 5 lançadores 
Condor AM-600, 25 pistolas Con-
dor Spark Z 2.0, além de diversos 
cartuchos, capacetes balísticos, es-
cudos e outros equipamentos. O 
valor total dos materiais disponi-
bilizados alcançou a marca de R$ 
2.533.888,92.

Outro ponto abordado no re-
querimento foi o investimento em 
materiais de uso individual dos 
agentes da Força Nacional. Entre 
os itens destacam-se boinas, capa-
cetes balísticos, fardas, mochilas, 
binóculos de visão noturna, entre 
outros. Os gastos totais com esses 
materiais alcançaram o valor de 
R$ 6.649.244,52.

Além dos gastos com equipa-
mentos e materiais, o requerimen-
to também trouxe informações 
sobre a manutenção e abasteci-
mento das viaturas. Os gastos 
totais nesse sentido foram de R$ 
394.665,94, sendo que os maiores 
valores foram registrados nos me-
ses de março e abril.

REQUISITOS 
PREENCHIDOS
A ‘prefeitável’ fez questão de pu-
blicar em suas redes sociais as 
suas diversas ações em prol da 
polícia e da Segurança Pública 
do RN: recursos para a compra 
de aparelhos para o Hospital da 
PM, para a compra de coletes à 
prova de bala, de óculos de visão 
noturna e de outros equipamen-
tos importantes para o trabalho 
dos policiais; além de recursos 
enviados para todas as delega-
cias da Mulher do Estado, para a 
nova sede da guarda municipal e 
para estruturar o avião do Cor-
po de Bombeiros para ser usado 
como UTI, entre outras ações da 
deputada, que lutou pelos direi-
tos dos policiais na votação da 
reforma da previdência.

MOTIVAÇÃO
E por que apenas Natália foi agredi-
da? Entre os mais de 130 homena-
geados, outros políticos de esquer-
da também receberam a honraria 
desta vez, como o deputado Fran-
cisco do PT e a deputada isolda 
Dantas. Além disso, no passado, 
políticos que fizeram bem menos 
do que Natália já foram agraciados 
com a Medalha e nunca sofreram 
desses ataques criminosos.

ESTÁ EXPLICADO
Além de ser mulher e de esquer-
da, como se políticos de esquer-
da fossem contra polícias, o que 
é uma grande mentira, o que 

pesou mesmo foi a politicagem 
contra Natália Bonavides. Está 
claríssimo que a possibilidade 
de a deputada disputar a Prefei-
tura de Natal tem tudo a ver com 
os fortes ataques direcionados 
contra ela. 

MEDO DA 
CANDIDATURA
A própria Natália admite isto no 
vídeo publicado em suas redes so-
ciais. “Sempre passei por esse tipo 
de coisa, desde quando fui candi-
data pela primeira vez, em 2016, 
quando fui vereadora em Natal, e 
em todos esses anos de deputada 
federal. Mas você sabe quando foi 
que esse tipo de coisa aumentou 
muito? Quando se tornou público 
que sou pré-candidata à Prefeitu-
ra de Natal”, afirmou.

ENROLADO
A cada dia o projeto de engorda 
da praia de Ponta Negra que o 
prefeito Álvaro Dias elegeu como 
a ‘menina dos seus olhos’ parece 
mais nebuloso. Parte da impren-
sa natalense que tem se debruça-
do sobre o assunto já descobriu 
algumas contradições. A Prefei-
tura chegou a realizar ontem um 
ato público em defesa da engor-
da, na tentativa de atrair a aten-
ção da opinião pública em favor 
do projeto. Álvaro Dias estava lá, 
lépido e fagueiro, mas apresentar 
explicações razoáveis sobre as 
controvérsias a respeito da obra 
que é bom, nada!

NEBULOSO
A Agência Saiba Mais, por exem-
plo, investigou e descobriu que a 
Prefeitura de Natal sabia há cinco 
anos das questões que disse não 
ter tido tempo de responder até 
hoje. Segundo o portal, ao rece-
ber o Termo de Referência, em ju-
lho de 2018, a Prefeitura recebeu 
prazo de 180 dias para entregar 
estudos do EIA/RIMA. Mas os 
documentos só foram entregues 
ao Idema em agosto de 2022. Já o 
Diário do RN teve acesso ao estu-
do milionário pago pelo Executi-
vo de Natal e descobriu que a en-
gorda está longe dos 100 metros 
anunciados por Álvaro Dias.

GIRO PELO TWITER 

>....do jornalista Guga Noblat: 
“Mensagens no whatsapp do 
PL estão bloqueadas pelo ad-
ministrador do grupo, o líder 
do partido na Câmara, Alti-
neu Côrtes (RJ). Ele precisou 
censurar geral depois do clima 
ali azedar entre bolsonaristas 
e a turma dos 20 que vota-
ram pela reforma tributária”; 
...do portal UOL: “Flávio Dino 
determina que PF analise dis-
cursos de evento com Eduardo 
Bolsonaro. O deputado compa-
rou professores a traficantes de 
drogas em ato do grupo ‘Pró 
Armas’ em Brasília”.
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Uma semana após a publicação 
da entrevista dada ao NOVO No-
tícias pelo diretor do Idema, Leon 
Aguiar, sobre a engorda de Ponta 
negra, agora quem fala sobre o as-
sunto é o secretário de Meio Am-
biente de Natal, Thiago Mesquita. 
Ele rebate as afirmações sobre o 
projeto e é incisivo: “É inadmis-
sível o Idema demorar 13 meses 
para concluir uma avaliação de um 
estudo ambiental”. “Isso pra mim 
se chama irresponsabilidade. Isso 
pra mim se chama falta de gestão. 
Isso pra mim se chama falta de 
eficiência na análise administrativa 
do processo”, afirma.

Demora na licença da engorda 
é irresponsabilidade, diz 
secretário Thiago Mesquita
TITULAR DA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E URBANISMO DE NATAL CRITICA O IDEMA PELO ATRASO NA AVALIAÇÃO DOS 
ESTUDOS DA ENGORDA DE PONTA NEGRA. THIAGO MESQUITA DIZ QUE FALTA “EFICIÊNCIA” NA CONDUÇÃO DO PROCESSO

Titular da Semurb, Thiago Mesquita: “Entregamos tudo”

Foto:  Verônica Macêdo/CMN

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

“CONSEGUIMOS 
UM RECURSO 

EXCEPCIONAL PARA 
A MAIOR OBRA DE 
INFRAESTRUTURA 

DO ESTADO E A 
GENTE SE VÊ SEM 
PODER DAR UM 
PRÓXIMO PASSO

THIAGO MESQUITA
Titular da Semurb

O Idema afirmou que a 
licença da engorda já po-
deria ter sido emitida “há 
muitos anos”. Qual a sua 
avaliação com relação a 
essa afirmação?

O que o Leon Aguiar está tra-
zendo de histórico é uma coisa que 
o município entende completamen-
te fora de questão. O que interessa 
para nós é que há 13 meses, em ju-
nho do ano passado, o município 
protocolou todos os documentos 
que o Idema necessitava. É inad-
missível o Idema demorar 13 meses 
para concluir uma avaliação de um 
estudo ambiental. Se você tem prio-
ridade, se você tem foco, se aquilo 
ali é importante para o estado e para 
o município, se é interesse públi-
co – como é o caso – era para ter 
sido organizado uma equipe para 
que em poucos meses fosse emitido 
parecer da do Idema. O Idema de-
morou dois anos para elaborar um 
termo de referência do EIA-Rima. 
O Idema não aceitou o Estudo de 
Viabilidade Técnica, Econômica 
e Ambiental, um documento de 
700 páginas, com boa parte dessas 
questões que foram cobradas. Na 
gestão do Leon, no Idema, está há 
13 meses com todos os documentos 
apresentados. A pergunta é: Por que 
é que não saiu?

O diretor do Idema tam-
bém comentou uma fala 
sua sobre ser impossível 

cumprir as exigências…
O Idema nos deu 30 dias de 

prazo e se você ler lá no final da 
solicitação de providência, dia que 
precisam ser apresentadas todas as 
questões sob pena do processo po-
der ser arquivado de forma defini-
tiva. Ele nos deu 30 dias de prazo e 
nos cobra informações e metodo-
logia que deve ser apresentada, por 
exemplo, uma campanha de avista-
mento de animais em período mi-
gratório. As aves migratórias, o pe-
ríodo é no verão. Baleias, cetáceos 
e tartarugas, que estão no litoral do 
RN, esse é um período que ainda 
vai começar. É impossível cumprir 
em 30 dias o que o próprio Idema 
está exigindo de nós.

Por que a Prefeitura até 
hoje não conseguiu en-
tregar tudo que é pedi-
do pelo Idema para ob-
ter a licença?

Nós entregamos tudo que foi 
pedido para o Idema desde junho 
do ano passado. O Idema fez uma 
solicitação, entre junho e julho, 
pedindo o Rima, que é um resu-
mo do EIA, que era necessário. O 
município apresentou. Faltou ges-
tão do processo administrativo de 
licenciamento pelo Idema. A gen-
te não deve nada. O que estamos 
devendo agora é essa novidade da 
solicitação de providência que foi 
nos apresentado na terça-feira da 
semana passada.

Ponta Negra. Esse é o risco real 
que existe. É o único risco real que 
existe. Nós gastamos mais de R$ 1 
milhão por ano na manutenção do 
calçadão de Ponta Negra, porque 
boa parte dele cede. Tudo o que en-
tregamos já é suficiente para que o 
Idema tome uma decisão e condi-
cione para as próximas etapas aqui-
lo que é justo para o órgão, para dar 
segurança mais técnica e científica. 
E a gente vai fazendo através de 
programas de controle de monito-
ramento.

O senhor concorda com 
as declarações dadas 
pelo prefeito que citam 
“forças obscuras” con-
tra a engorda e sobre 
“tentativa de matar o 
Morro do careca”? Por 
quê?

A angústia do prefeito é essa: de 
ver que conseguimos um recurso 
excepcional para a maior obra de in-
fraestrutura do Estado e a gente se 
vê sem poder dar um próximo pas-
so. Porque  a gente não obtém uma 
resposta do órgão. Essa questão do 
Ibama, por exemplo, foi algo que 
nos trouxe muito desconforto. Por 
que que isso não foi questionado lá 
em junho do ano passado quando 
o Idema recebeu Eia-Rima? Por 
que foi questionado só final do ano 
após as eleições presidenciais e só 
oficializado o processo de pedido 
de declínio este ano? Tudo isso co-
meçou a nos trazer elementos que 
fugiam naturalmente da normalida-
de técnica. Eu me restrinjo a falar 
das questões técnicas. Na minha 
visão, 13 meses para analisar um 
EIA-Rima é um tempo compro-
metedor. E logo depois de analisar 
ainda vir com 40 questionamentos, 
dos quais 23 não estavam previstos, 
é algo que compromete muito a 
visão técnica-processual do Idema.

Há da parte da Prefei-
tura uma tentativa de 
pressionar o Idema para 
obter essa licença sem 
todos os requisitos que 
eles pedem? Por quê?

Não é questão de pressionar. 
Não é uma questão de pressa. É 
uma questão de urgência. Além de 

tudo, a engorda de Ponta Negra 
vai trazer uma transformação so-
cioeconômica para o turismo.

A Prefeitura está agindo 
com interesses políticos 
eleitorais no caso da en-
gorda? Ou, pelo contrá-
rio, o senhor avalia que 
estão tentando usar essa 
questão da engorda poli-
ticamente?

É fora de contexto colocar o 
município numa…  Com interesse 
eleitoral. Agora, é preciso dar a “Cé-
sar o que é de César”. Nós temos 
que valorizar o grande esforço que 
a gestão do Prefeito Álvaro Dias 
vem fazendo. Naturalmente ele vai 
e deve dar satisfação aos seus elei-
tores de que ele está trabalhando 
para resolver uma questão histórica 
e ambiental que nós temos ali. E não 
é uma coisa isolada: Se você pegar 
os investimentos que nós estamos 
fazendo na orla de Natal e somá-los 
dá em torno de R$ 160 milhões. 

Existe, no caso da engor-
da, uma tentativa de ex-
cluir do debate a ciência, 
a exemplo do que se ten-
tou fazer com a covid?

Olha isso é uma falácia. Como 
é que nós estamos fugindo da ci-
ência se o município apresentou 
tudo o que foi pedido? Nós es-
tamos completamente baseados 
no aspecto técnico-científico. 
Agora o que não pode é o Idema 
se revestir de uma postura dizen-
do que ser técnico e científico é 
demorar para responder porque 
está com cautela. Isso é falta de 
organização. É falta de gestão, 
você passar 13 meses sentado 
em cima de um processo. É fal-
ta de princípio de eficiência, que 
é obrigatório o serviço público. 
Essa toga de revestimento técni-
co-científico que o Idema está di-
zendo que tem, que demorou 13 
meses, e que por isso agora, ao in-
vés de emitir a licença com condi-
cionantes, parou o processo, isso 
pra mim se chama irresponsabili-
dade. Isso pra mim se chama falta 
de gestão. Isso pra mim se chama 
falta de eficiência na análise admi-
nistrativa do processo.

Como secretário de Meio 
Ambiente, como o se-
nhor avalia os riscos que 
a engorda de Ponta Ne-
gra pode trazer caso não 
seja licenciada correta-
mente? 

O maior risco que nós temos 
hoje em Ponta Negra é perder a 
orla. E não sou eu que estou dizen-
do não. Quem está dizendo são os 
estudos publicados em revistas de 
alta impacto, inclusive internacio-
nais, pelos laboratórios de pesqui-
sa da própria Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte. O aterro 
hidráulico  é necessário para salvar 
da estabilidade a linha de costa em 
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A obra de duplicação da Reta 
Tabajara, trecho da rodovia fe-
deral BR-304, tem sido motivo 
de muitas reclamações e ques-
tionamentos. Com o fluxo diário 
de veículos intenso, os potigua-
res aguardam ansiosamente pela 
conclusão do projeto que se ar-
rasta há anos.

De acordo com informações 
do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(DNIT), até o momento, já foram 
liberados ao tráfego 13,48 quilô-
metros da duplicação, correspon-
dentes à pista direita nova, e mais 
4,60 quilômetros de restauração 
do pavimento existente, destina-
dos à pista esquerda. O DNIT es-
tima que, até dezembro deste ano, 
todos os serviços iniciados sejam 
concluídos, com a liberação de 
mais 6 quilômetros de pistas du-

plicadas e a finalização dos servi-
ços complementares, incluindo a 
liberação de quatro viadutos no 
trecho da Reta Tabajara.

Apesar dos avanços men-
cionados, a população ainda de-
monstra inquietação e incertezas 
em relação à conclusão da obra. 
A duplicação da Reta Tabajara 
é um pleito antigo, aguardado 
pela população que utiliza a via 
como principal acesso entre Na-
tal e Mossoró, além de conectar 
importantes municípios do es-
tado. No entanto, os atrasos na 
execução do projeto têm gerado 
frustração.

O investimento na obra já 
atingiu a marca de aproximada-
mente R$ 224 milhões até o final 
de maio, de acordo com o DNIT. 
Esse valor já foi reajustado, mas 
o órgão não detalhou os motivos 

Duplicação da Reta Tabajara será 
concluída em dezembro, diz DNIT
OBRA CHEGA A R$ 224 MILHÕES EM INVESTIMENTOS E SE ESPERA QUE SEJA FINALIZADA COM A LIBERAÇÃO DE MAIS SEIS 
QUILÔMETROS DE PISTAS DUPLICADAS E A ENTREGA DOS SERVIÇOS COMPLEMENTARES AO LONGO DA RODOVIA BR-304

Fluxo diário ao longo da Reta Tabajara é de 13 mil veículos

Foto: Dayvissom Melo

do aumento expressivo nos cus-
tos. Especialistas acreditam que a 
falta de um planejamento adequa-
do e a necessidade de ajustes téc-
nicos podem ter contribuído para 
o aumento dos gastos.

Para Victor Hugo Vasconce-
los, representante de uma empre-

sa de produtos eletrônicos que 
transita frequentemente pelo tre-
cho, a obra da Reta Tabajara pare-
ce interminável. Ele ressalta que, 
quando a duplicação for finaliza-
da, trará benefícios significativos 
para a locomoção dos motoristas, 
especialmente para os interiores. 

“A redução do trânsito con-
gestionado e a diminuição do 
tempo de viagem são o que mais 
esperamos, além de um aumento 
na segurança, uma vez que ultra-
passagens ilegais são frequentes 
na região”, ressaltou Victor.

O fluxo diário na Reta Ta-
bajara é de 13 mil veículos, de 
um total de 70 mil na BR-304. 
O trecho é considerado um dos 
mais relevantes da rodovia fe-
deral, compreendido entre os 
quilômetros 281 e 308, consti-
tui uma das principais obras de 
mobilidade urbana na Grande 
Natal. A duplicação da via trará 
inúmeros benefícios, incluindo 
maior segurança e facilidade no 
tráfego, uma vez que permitirá 
o deslocamento em duas faixas, 
evitando a necessidade de ultra-
passagens pela contramão.
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“
ESTIMAMOS 

QUE A MOOD 
POSSA ATINGIR 
400 EMPREGOS 
DIRETOS NESSA 

PRIMEIRA LEVA DE 
EMPREENDIMENTOS

DIEGO VILLAR
CEO da Moura Dubeux

Diego Villar, CEO da Mou-
ra Dubeux, uma das principais 
empresas do setor imobiliário 
do país, apresentou em junho 
passado a marca Mood, projeto 
voltado para a classe média. Em 
entrevista ao NOVO, ele diz que 
o ponto de partida da empresa 
será em Natal. A expectativa é 
que a marca Mood injete R$ 200 
milhões na capital potiguar. 

 Com uma atuação já conso-
lidada em sete estados do Nor-
deste, reforça Villar, a Moura 
Dubeux busca agora expandir 
ainda mais o seu alcance. A 
Mood foi idealizada para ser 
uma empresa com uma pegada 
“moderna” e antenada às inova-
ções do mercado. 

Além disso, Villar enxerga no 
mercado potiguar uma grande 
oportunidade de contribuir com 
empreendimentos voltados para 
a classe média, mantendo a es-
sência e a qualidade dos projetos 
que são marcas registradas da 
empresa. A iniciativa mira prin-
cipalmente o consumidor acima 
do “Minha Casa, Minha Vida”.

Em Natal, dois projetos es-
tão sendo lançados, ambos na 
zona Sul da cidade. O primeiro 
empreendimento é o Mood Par-
que das Dunas e o segundo lan-
çamento acontecerá no bairro 
de Candelária. Também há um 
projeto pronto, com     preços 

competitivos com valor do me-
tro quadrado entre R$ 6,5 mil a 
R$ 8,2 mil.

Atuando há 40 anos no seg-
mento de edifícios de médio e 
alto padrão, a Moura Dubeux, 
que integra o Novo Mercado da 
B3 (MDNE3) desde fevereiro 

de 2020. A empresa tem forte 
presença, ainda, no segmento 
composto por flats, hotéis e re-
sorts. Tendo iniciado suas ativi-
dades em Pernambuco, a empre-
sa também está presente no Rio 
Grande do Norte, Ceará, Bahia, 
Paraíba, Alagoas e Sergipe. 

No mercado do Rio Grande 
do Norte, a empresa está com 
três obras em execução simul-
tâneas: Olhar das Dunas e Les 
Amis, no bairro de Lagoa Nova, 
e o edifício residencial de alto 
padrão Florata, no Tirol.

O CEO da Moura Dubeux, 

Diego Villar, com 41 anos, é gra-
duado em engenharia civil, com 
especialização em finanças. Atua 
no mercado imobiliário há 18 
anos, sendo 12 na companhia, 
na qual passou por diversos se-
tores, como o de engenharia e o 
financeiro.

CONFIRA OS PRINCIPAIS TRECHOS DA ENTREVISTA

Por que iniciar um proje-
to voltado para a classe 
média?

Vimos que a classe média me-
recia uma atenção especial, vez 
que não recebia incentivos à mo-
radia - como o caso do MCMV 
- tampouco alcançava condições 
de compra por conta da elevação 
das taxas de juros para habitação. 
Reconhecendo essa demanda, 
buscamos reunir condições para 
que pudéssemos atendê-la. Se-
jam pelas inovações construtivas, 
de financiamento à produção, até 
mesmo da forma de se comuni-
car com esse cliente e a sociedade, 
obviamente, sustentando nosso 
propósito: que é a oferta da me-
lhor experiência de compra de um 
imóvel através da excelência em 

projetos. Assim nasceu a Mood.

Por que iniciar pelo RN?
Temos um forte vínculo com 

Natal. Foi aqui onde demos início 
a expansão da Moura Dubeux há 
cerca de 15 anos e que já alcança 7 
Estados do Nordeste. Natal sempre 
nos recebeu bem e a nossos empre-
endimentos, portanto, não poderí-
amos fazer diferente com a Mood. 
Além disso, vemos no mercado 
local uma oportunidade grande de 
contribuirmos com empreendimen-
tos voltados para classe média, man-
tendo, naturalmente, nossa essência 
e DNA na qualidade de projetos.

Qual o investimento pre-
visto para os projetos 
planejados para o RN? 

Moura Dubeux planeja investir 
R$ 200 milhões em Natal
DIEGO VILLAR, CEO DA MOURA DUBEUX, EXPLICA A ESTRATÉGIA DE INICIAR PELO RIO GRANDE DO NORTE AS 
ATIVIDADES DA MARCA MOOD, COM PROJETOS HABITACIONAIS VOLTADOS PARA CLIENTES DA CLASSE MÉDIA

Segundo Diego Villar, a Mood foi idealizada para ter uma pegada “moderna” e antenada às inovações do mercado

Foto: Cedida

Tem estimativa de em-
pregos?

Inicialmente, planejamos cer-
ca de R$ 200 milhões em inves-
timentos só na Mood, em Natal. 
Contudo, poderá ser ampliado 
caso haja espaço e receptividade 
para novos aportes. Estimamos 
que a Mood possa atingir 400 em-
pregos diretos nessa primeira leva 
de empreendimentos.

Por que deixaram de 
operar no Minha Casa 
Minha Vida? Podem re-
tomar projetos para este 
segmento?

Nossa participação no MCMV, 
no passado, foi através de parceria 
com empresas do setor, oportunida-
de que pudemos contribuir com 4 

projetos na região de Natal. Temos 
mantido nosso foco na alta e média 
rendas que é a expertise e que al-
cançamos nesses 40 anos de Moura 
Dubeux.

A Moura Dubeux atua no 
Nordeste. Há planos de 
expandir o negócio para 
outras regiões?

Temos nos dedicado em con-
solidar cada vez mais nossa marca 
nas cidades onde atuamos. Tive-
mos um passado recente no país e 
no mundo que foi um verdadeiro 
desafio para empresas da constru-
ção e mercado imobiliário como 
um todo. Recentemente inaugu-
ramos as praças de João Pessoa 
e Aracaju e estamos voltados em 
fortalecer nossa operação.
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A ExpoEduc, um dos maio-
res eventos educacionais das 
regiões Norte e Nordeste, está 
nos preparativos para sua próxi-
ma edição, que promete ser um 
ponto de encontro imperdível 
para profissionais da área de 
educação, especialistas, pesqui-
sadores e gestores públicos. O 
congresso anual, que acontecerá 
nos dias 27, 28 e 29 de julho, no 
Centro de Convenções de Na-
tal, reunirá mais de 3 mil educa-
dores de todo o Brasil em três 
dias de intensa troca de conhe-
cimento e aprendizado.

Com o tema “Escola em 
360º”, a ExpoEduc 2023 abor-
dará uma variedade de temas re-
levantes para o contexto educa-
cional atual. Entre os principais 
assuntos que serão discutidos 
durante o evento, destacam-se 
as tecnologias educacionais, a 
inclusão, a formação de profes-
sores, a gestão escolar, o currí-
culo e a avaliação educacional.

O palco principal do con-
gresso receberá palestras de re-
nomados especialistas, além de 
ser dividido em quatro palcos 
simultâneos, cada um voltado 
para um segmento específico 
da educação. Essa abordagem 
diversificada permitirá explorar 
as múltiplas facetas do ambiente 
escolar e promover discussões 
aprofundadas sobre os desafios 
e inovações em cada área.

Um destaque desta edição 
será a “Sala SEBRAE para Ges-
tores”, um espaço dedicado 
exclusivamente à gestão esco-
lar. Com temáticas focadas em 
potencializar e aperfeiçoar essa 
área essencial da educação, a 
sala oferecerá conteúdo espe-
cializado para gestores públicos 
e privados, contribuindo para o 
fortalecimento do sistema edu-
cacional como um todo.

Crislan Viana, presidente do 
Congresso ExpoEduc, destacou 
a importância do evento. “Du-
rante o evento, o palco principal 
recebe palestras únicas e é divi-
dido em quatro palcos simultâ-
neos, sendo cada palco voltado 
a um segmento da educação”. 
Essa abordagem abrangente 
permitirá uma análise aprofun-
dada das diversas áreas educa-
cionais, explorando tendências, 

desafios e inovações.
Além disso, Crislan ressaltou 

a relevância da “Sala SEBRAE 
para Gestores”, afirmando que 
as temáticas voltadas à gestão 
escolar visam potencializar e 
aperfeiçoar essa área essencial 
da educação. “Temos uma va-
riedade de conteúdo, porque 
são muitas as possibilidades que 
circulam dentro desse universo 
que é a escola. Esse universo 
cíclico e de ecossistema e, as-
sim o chamamos, porque esse 
ambiente precisa de um equi-
líbrio, entre setores, funções e 
saberes”, concluiu Crislan, enfa-
tizando a importância do equilí-
brio e da integração no ambien-
te educacional.

A ExpoEduc 2023 contará 
com a participação de mais de 
90 palestrantes, entre eles alguns 
dos maiores nomes da educação 
do Brasil. Personalidades como 
Mario Sérgio Cortella, Rossandro 
Klinjey, Emília Cipriano e Leo 
Chaves estão confirmadas como 
convidados especiais, trazendo 
suas perspectivas e experiências 
enriquecedoras para o evento.

A programação do congres-
so incluirá uma “Arena 360” de-
dicada ao renomado educador 
Max Haetinger (in memorian), 
dividida em quatro eixos temá-
ticos: Educação Infantil, Ensi-
no Fundamental - Anos Iniciais, 
Ensino Fundamental - Anos Fi-
nais e Ensino Médio. Os temas 
abordados serão amplos e diver-
sos, abrangendo desde a inclu-
são na prática e a violência até 
a saúde mental nas escolas, a in-
serção da tecnologia em sala de 

aula e as práticas pedagógicas.
Com mais de 80 estandes, a 

ExpoEduc proporcionará uma 
oportunidade valiosa para inte-
ração, atualização e networking. 
Profissionais da educação pode-

rão explorar novas soluções, re-
cursos e materiais educacionais, 
estabelecendo conexões significa-
tivas com empresas e instituições 
que estão na vanguarda das trans-
formações educacionais.

ExpoEduc 2023:  congresso em 
Natal debate os desafios da 
educação no Norte e Nordeste
EVENTO EDUCACIONAL ESTÁ NOS PREPARATIVOS FINAIS PARA A NOVA EDIÇÃO QUE 
PROMETE SER UM PONTO DE ENCONTRO E DE DISCUSSÕES PARA OS PROFISSIONAIS 
DA ÁREA DE EDUCAÇÃO, ALÉM DE PESQUISADORES E GESTORES PÚBLICOS 

Com o tema “Escola em 360º”, evento aborda temas relevantes para a educação atual

MERCOSUL, VOCÊ 
SABE O QUE É?

Na última semana, teve lugar 
na Argentina a reunião de cúpula 
de Chefes de Estado do Merco-
sul, da qual o Brasil saiu como a 
nação que o presidirá nos pró-
ximos seis meses. O grupo foi 
fundado pelo quarteto frontei-
riço Brasil, Argentina, Paraguai 
e Uruguai em 1991, mas hoje já 
conta com vários países asso-
ciados, como Chile, Colômbia e 
Perú. Mas afinal, o que é o Mer-
cosul? A palavra, em si, resume a 
ideia do Mercado Comum do Sul 
e, portanto, traduz a formação de 
uma comunidade comercial (ou 
“trade bloc”) que facilita, esti-
mula e protege o mercado eco-
nômico de seus participantes, ba-
seando suas relações numa área 
de livre comércio (ou “free trade 
zone”). Na prática, a circulação 
favorecida de bens e serviços en-
tre esses países tende a criar me-
lhores oportunidades para forne-
cedores, produtores, prestadores 
de serviços e consumidores des-
ses países, privilegiando-os frente 
aos produtos e serviços de países 
como China e Estados Unidos. 
Na medida em que, para nós, 
pode ser um excelente mercado 
vender nossos produtos para os 
consumidores do Uruguai, por 
exemplo, também há de ser inte-
ressante, financeiramente falan-
do, comprarmos os produtos do 
Paraguai, e vice-versa. Para além 
do fomento da economia do 
continente, o grupo sul-america-
no também busca construir uma 
figura coletiva mais coesa, a fim 
de negociar com menos desigual-
dade com outras comunidades 
econômicas. Aliás, uma das mis-
sões do Brasil neste semestre será 
negociar o acordo comercial com 
a União Europeia, que, por sua 
vez, será presidida pela Espanha, 
uma das nações mais interessa-
das nesse tratado. Devemos ficar 
atentos aos próximos movimen-
tos internacionais sobre o tema, 
até mesmo porque o Brasil deve-
rá assumir, em dezembro, a pre-
sidência do G20, grupo das vinte 
maiores economias do mundo. 
Portanto, o ano vai ser importan-
te para o Brasil no mundo!

RENATO GUERRA
Professor, Doutorando 
em Administração Pública 
(Universidade de Lisboa), 
Mestre em Direito (UFRN) e 
Advogado do Carvalho, Costa, 
Guerra & Damasceno Advocacia 
(renatoguerra@ccgd.adv.br)

Foto:  Cedida

PROGRAMAÇÃO
QUINTA-FEIRA | 27 DE JULHO 
13h - Abertura dos portões - Credenciamento
14h - Sala de Gestão Pública (Programação)
19h - Arena Max Haetinger – Abertura
19h30 - Cenários turbulentos, mudanças velozes - 
Mario Sérgio Cortela/PR

SEXTA-FEIRA | 28 DE JULHO
8h - Abertura dos portões e visitação aos stands
9h - Os elementos invisíveis de uma comunicação 
poderosa - Mona Lisa Dantas/RN
9h45 - A conexão do Maker com o desenvolvimento 
de habilidades para futuro - Luiz Eduardo 
Pacagnella/SP
14h30 - Educação Inclusiva - Wania Burmester/SP
15h15 - Violência e saúde mental nas escolas - Caio 
Lobianco/RJ
18h30 - Saberes e Sabores de Ser Educador do 
Século XXI - Emilia Cipriano/SP
19h30 - A arte de se reinventar - Leo Chaves/MG

SÁBADO | 29 DE JULHO
9h - O que a família e a escola precisam saber antes 
de ensinar - Nery Adamy/RN
9h45 - Artes e seus atravessamentos nas práticas 
pedagógicas - Artur Garcez/RN
10h30 - Intervalo
11h - Divisão para os Espaços de Aprendizagem
12h35 - Intervalo
14h30 - Arena Max Haetinger - As competências 
socioemocionais e as cantigas de roda - Isaque 
Folha/PI
15h15 - Arena Max Haetinger - Para que serve 
o ENSINO quando não há APRENDIZAGEM - 
Acedriana Vogel/PR
 17h - Divisão para os Espaços de Aprendizagem 
19h - Arena Max Haetinger - Os impactos da 
Falência Familiar para a Escola e na Sociedade - 
Rossandro Klinjey/PB 
20h Encerramento
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Roberta Duarte  

Paulo Tarcísio Cavalcanti  

Frankie Marconi  

D’Lucca

Walter Pedro 

Chlisman Toniazzo 

SE LIGA!!!

RODRIGO
BODAS DE OURO
A coluna esteve presente na úl-
tima sexta-feira nas bodas de 
ouro do casal Versailles, Ronaldo 
Mello e Marília Borges, que cele-
braram em grande estilo receben-
do os amigos. Uma noite onde a 
emoção deu o tom principal do 
evento. A festa estava um desbun-
de, com decoração assinada pela 
filhota caçula do casal, a arquite-
ta Vanessa Borges. Destaque para 
um espaço dedicado às fotos do 
álbum do casamento do casal, 
com direito a uma réplica do 
bolo do casamento assinado pela 
talentosa Graça Candido. Os em-
balos da noite foram por conta do 
Grupo Harmonium, responsável 
por cantar a música preferida do 
casal, Só Nós Dois, clássico de 
Nelson Gonçalves, trilha respon-
sável pela entrada do casal nos 
Salões do Versailles Recepções. 
Radamés e banda e na sequência 
o DJ Dilvan comandaram a pista 
de dança. Este  colunista esteve 
presente e traz o click do evento. 

28 ANOS 
A Casa de Apoio à Criança com 
Câncer Durval Paiva chega aos 
seus 28 anos no dia 11 de julho. 
A instituição realizará uma ceri-
mônia recheada de momentos 
importantes e especiais. Para ini-
ciar, será homenageado, em vida, 
o conselheiro fundador e doador 
do imóvel base para a fundação da 
Casa Durval Paiva, o empresário 
Fernando Paiva, avô materno de 
Fernando Campos. Na biografia 
da Casa, centenas de histórias po-
dem ser narradas: algumas de per-
da e outras tantas de cura, porém, 
o que predomina é a celebração 
pela vida, enquanto ela existir!
 
MULHERES QUE 
MARCAM
Com o tema “O Resgate do Ver-
dadeiro Poder Feminino”, Natal 
recebe no próximo dia 16 de ju-
lho, no Teatro Riachuelo, mais 
de mil mulheres para o maior e 
mais impactante evento de em-
preendedorismo feminino do 
Nordeste, o 7º Encontro Mulhe-
res que Marcam. Serão oito ho-
ras de treinamento, das 10h às 
19h, e uma trilha fantástica que 
mescla conteúdo teórico-práti-
co, com momentos de inspira-
ção e muita conexão feminina. 
Os ingressos já estão no último 
lote na bilheteria (digital e pre-
sencial) do Teatro.

CHÃO SAGRADO
No próximo dia 13 (quinta-fei-
ra), as 18h30, a Galeria Newton 
Navarro, na Fundação Cultural 
Capitania das Artes, receberá o 
lançamento do livro “Cemitério 
Do Alecrim, Chão Sagrado”, de 
Abimael Silva e Danielle Brito, 
que reúne textos sobre o pri-
meiro cemitério da cidade do 
Natal, com fotografias de Ca-
nindé Soares.

EM JAMPA 
Começou na última sexta-feira a Multifeira Brasil Mostra Brasil 
no Centro de Convenções de João Pessoa (PB). Entre as atrações 
do evento, destaca-se o trabalho de 10 talentosos artesãos nata-
lenses, apoiados pela Secretaria Municipal do Trabalho e Assis-
tência Social (Semtas). Com duração até o dia 16 de julho, a feira 
tem a expectativa de atrair mais de 100 mil visitantes ao longo 
dos dez dias. No espaço dedicado aos artesãos, os visitantes po-
dem apreciar uma ampla variedade de peças artesanais, incluin-
do acessórios de couro, crochês, amigurumis, caixas decorativas, 
bonecos de feltro e utilitários para o lar.
 
FESTIVAL 
O prefeito de Lagoa Nova, Luciano Santos, lançou a programa-
ção do Lagoa Nova Sabor e Som by Fest Bossa & Jazz, que será 
realizado nos dias 21 e 22 de julho. Entre as atrações, a principal 
delas é a cantora Joanna, um dos principais talentos da histó-
ria da música brasileira. Além dos shows musicais, o festival irá 
oferecer oficinas gastronômicas envolvendo os bons restaurantes 
locais e regionais, dando oportunidade para aquelas pessoas in-
teressadas em aprender mais na arte de cozinhar.

> No dia 02/09 o colunista 
Thiago Cavalcanti promete mo-
vimentar a sociedade natalense 
com sua primeira grande festa no 
Olímpo Recepções. Voltamos!!! 
 
>  A rainha do forró. Eliane, es-
tará dia 4 de agosto, no Teatro 
Riachuelo, tendo como convi-
dados especiais os cantores Vi-
cente Nery e Felipe Alcântara. 
 

> O “Concerto Cenas do Ro-
sário” une música e poesia no 
palco do Teatro Alberto Mara-
nhão - TAM, dia 12 de julho, às 
19h30 e tem entrada gratuita. 
 
>  No próximo dia 5 de agos-
to acontece a segunda edição do 
Mega Brega Natal, evento que vai 
reunir grandes nomes do ritmo no 
Aeroclube, a partir das 17h.

DO FUNDO DO BAÚ

Estar decidido, acima de qualquer 
coisa, é o segredo do êxito
Henry Ford“Loureiro

Nos bons tempos do Burro Elétrico no Carna-

tal, Magnólia Fonseca e João Lúcio na avenida 

Jussier Santos e Carmen Borges prestigiando as bodas 
na Versailles 

Marília e Ronaldo Mello com os filhos: Marcelo, 
Larissa, Marcio, Vanessa e Marcos

O empresário Geraldo 
Júnior com sua espo-
sa Carola Medeiros em 
pose para nossas lentes 

Sempre elegante, Larissa 
Borges com o coleguinha 
Thiago Cavalcanti 

Desembargador Ader-
son Silvino com Zelia 
Lima  também marca-
ram presença 

A blonde Liege Barbalho 
recebendo o selfie do que-
rido Bebeto Torres

Foto: Reprodução

Fotos: Jardel Morais

PARABÉNS
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Que encontro nos bastidores do Teatro Riachuelo, 
os mestres do Fundo de Quintal e nossas talento-
sas cantoras potiguares

Lindas e juninas, Larissa Abrantes e Luciana Pio apro-
veitando a vida na festa “Se Parar Eu Caio no Forró”

ATENÇÃO AOS ROMANTICOS 
Essa é mais uma que a coluna conta em primeira mão. 
Quem chega a Natal para fazer show é o cantor José 
Augusto. A informação que apuramos é que o show será 
em setembro e faz parte da turnê “Um brinde ao amor”. 

VEM AÍ
Sensação no arrocha, o cantor Nadson, o Ferinha, vai fazer 
show no RN no dia 2 de outubro. Mais precisamente no Terreiro 
da Vila, em Macaíba. Além dele, a festa vai ter o projeto À 
Vontade, que reúne Luan Estilizado, Rai Saia Rodada e Zezo. 

PAGODIN
No próximo sábado tem a terceira edição do projeto Seu Gentil. 
E dessa vez, em novo local: o rooftop do Natal Shopping 
com uma vista privilegiada da cidade. E as atrações dessa 
edição são Rafa Mesquita, Pedro e Erick e Preto no Branco. A 
expectativa é que os ingressos esgotem até o fim da semana. 

HYPADA
Contagem regressiva para o Mada 25 anos que será realizado nos 
dias 13 e 14 de outubro na Arena das Dunas. Com assinatura do 
competente Jomardo Jomas, a festa já anunciou como atrações 
Liniker, a ministra da Cultura Margareth Menezes, Luedji 
Luna, Matuê, Gaby Amarantos, Gracinha, Marina Sena, Marina 
Sena, Baco Exu do Blues, Tum, Getúlio Abelha, Marina Lima e 
Fernanda Abreu. Mas o blog escutou por aí, que o festival está 
ajustando os últimos detalhes para uma novidade inédita e 
que vai dar muito o que falar! Acreditem, o Mada 25 anos será 
inesquecível! Sucesso para Jomardo e toda turma do festival que 
há 25 anos nos alimenta com boa música.

LÁ VEM ELA!
A jornalista Juliana Celli também vai partir para a onda dos 
podcasts, o “Deixa Ela” já estreia neste mês de julho, no dia 25 
com a participação polêmica de Gustavo Negreiros. O podcast 
terá exibição quinzenal, cenário diferenciado e uma promessa da 
comunicadora: perguntar aquilo que mais ninguém tem coragem 
de questionar. Aguardem!

MOBY DICK
A banda de rock and roll Moby Dick foi fundada em 2001 no RN. 
Veterana dos embalos de bares noturnos da cidade de Natal, suas letras 
falam do cotidiano urbano e principalmente narram às aventuras vividas 
por eles nas noites potiguares, onde não falta muito bom humor e 
criatividade. Para curtir o dia, sugerimos dois singles: “Sentimental” e 
“Perdido na Estação”. 
Conheça: https://www.instagram.com/mobydick.natal/

OPEN THE COFFIN
O Open The Coffin é um projeto idealizado por Cláudio Slayer 
(Expose Your Hate, Deuszebul, Agoniza, Vermiis) que surgiu como 
uma forma de tributo ao Death Metal Old School com a clássica 
sonoridade sueca (HM-2 Cult). Em agosto de 2022, lançaram 
o primeiro full CD, intitulado “The World is a Casket”, faixa que 
recomendamos nas principais plataformas digitais. 
Conheça: https://www.instagram.com/openthecoffin/

CAMARONES ORQUESTRA GUITARRÍSTICA
Camarones Orquestra Guitarrística é um quarteto instrumental 
potiguar de surf-music alucinada com “uma baixista arretada”. É quase 
que um surf-punk-pra-dançar. Dez anos de carreira, 6 discos, milhares 
de quilômetros percorridos em turnês ao redor do mundo e um nome 
estabelecido no mercado de música independente brasileiro. “Cumbiana 
e “Ponta Negra Rocksteady” estão entre as mais pedidas nos shows.  
Conheça: https://www.instagram.com/camaronesorquestra/ 

JOSEPH LITTLE DROP
“Banda potiguar de Punk José”, assim se denominam o grupo Joseph 
Little Drop. Presença sempre carimbadas nos principais festivais do 
estado.  “Gótica Trevosa” e “Meu Pai É Milionário, Sua Mãe É José 
Rico”, não pode faltar no setlist da banda.
Conheça: https://www.instagram.com/jxlxdx/

No próximo dia 13 de julho 
é comemorado o Dia Mundial 
do Rock, uma data especial que 
homenageia o estilo musical que 
transformou a cultura e o com-
portamento social. Originado 
nos Estados Unidos entre o fi-
nal dos anos 1940 e o início dos 
anos 1950, o rock foi influencia-
do por gêneros como jazz, cou-
ntry, blues e R&B, e se espalhou 

rapidamente pelo mundo. O dia 
13 de julho foi escolhido para 
celebrar o estilo devido ao his-
tórico evento Live Aid, realizado 
simultaneamente em Londres, 
na Inglaterra, e na Filadélfia, nos 
Estados Unidos, em 1985. O ob-
jetivo do show foi conscientizar 
o público sobre a pobreza e a 
fome na Etiópia.

Para comemorar essa data 

especial, a equipe do NOVO 
Notícias, em parceria com 
produtores de eventos locais, 
preparou uma lista com al-
gumas das bandas que man-
têm viva a tradição do rock 
no Rio Grande do Norte.  
Confira abaixo as bandas que 
você não pode deixar de conhe-
cer e curtir em homenagem ao 
Dia Mundial do Rock:

Dia Mundial do Rock: 
Conheça bandas que 
mantém a tradição 
roqueira no RN
PARA COMEMORAR ESSA DATA ESPECIAL, NOVO PREPAROU UMA LISTA COM 
ALGUMAS DAS BANDAS EM PARCERIA COM PRODUTORES LOCAIS 
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TOQUE DE LETRA

MENOS DISCURSOS, MAIS AÇÕES
Bom pessoal, queria poder falar apenas das atuações dos nossos 
times, de coisas que realmente nos fazem encantar pelo esporte. 
No entanto, o fato absurdo que aconteceu no pós-jogo do 
ABC jamais poderia passar batido. O mais terrível disso tudo é 
que já estamos cansados de dizer expressões como “esperando 
uma tragédia” (dita na edição 17 desta coluna) ou “perdemos” 
(abordada na edição 49 da coluna) e simplesmente ficar olhando 
para o horizonte torcendo para que as coisas se resolvam sozinhas.

MENOS DISCURSOS, MAIS AÇÕES (2)
Mais do que discursos esperançosos, necessitamos de ações 
imediatas. Eu não falo exclusivamente das leis serem mais rígidas ou 
que o bandido travestido de torcedor seja duramente penalizado. 
Essas são apenas consequências. A ação que é realmente necessária 
é a de acabar de vez com essa cultura de impunidade.

MENOS DISCURSOS, MAIS AÇÕES (3)
Não adianta o clube emitir notas de repúdio se ainda mantiver 
“relações cordiais” com membros de torcidas. Não adianta vir um 
representante da segurança pública, do Ministério Público, dizer que 
vai fazer isso ou aquilo se a mão pesará menos, mesmo com leis mais 
rigorosas. É preciso uma mudança total de comportamento e de 
estrutura em nossa sociedade para, quem sabe, não presenciarmos 
mais esse tipo de coisa. Aos poderosos, aos dirigentes, a todos que 
fazem o futebol, já não é o momento de mover os traseiros fétidos 
das cadeiras carcomidas onde ora abundam?

OS CLUBES TAMBÉM PRECISAM ADERIR
Segundo o amigo e repórter Leonardo Félix, a greve que se 
comentou ontem de jogadores do ABC não será exclusiva apenas 
dos atletas alvinegros. Envolverá todos aqueles que estão disputando 
as Série A e B do Brasileirão. Segundo a informação dada por Léo 
em seu Twitter, a greve será devido principalmente aos episódios 
de violência que aconteceram na semana passada. Eu sinceramente 
acho que isso não deve ser apenas dos jogadores, mas dos clubes 
também. Se houver adesão de todos e paralisarem o campeonato, 
acho (eu disse acho) as autoridades poderão fazer algo.

ACHO QUE JÁ DEU!
Penso que a passagem de Thiago Carvalho no comando do América 
chegou ao fim. Até confesso que tinha uma boa expectativa em 
relação ao seu trabalho, mas não dá mais. Sou contra mudanças 
assim, mas hoje é necessário. No momento em que esta Coluna 
estava sendo escrita, ainda não havia confirmação sobre sua saída. 
Mas caso confirme, é importante ressaltar que o América precisará 
de alguém que dê resultado imediato.

ESPERADO
No duelo norte-rio-grandense pela Série D, deu o esperado. A 
vitória do Potiguar de Mossoró para cima do Globo era mais 
do que essencial nas pretensões do Time Macho em busca da 
classificação à próxima fase. Até porque os dois jogos restantes 
serão finais diante de concorrentes diretos – Santa Cruz-PE e 
Nacional-PB, respectivamente. E sendo bem sincero? Estou bem 
confiante nessa classificação. Sobre o time de Ceará-Mirim, a 
minha opinião será a mesma já citada nas edições da Coluna.

DEIXA ELA
Para encerrar a coluna desta segunda-feira, deixo o convite aos 
amigos leitores para acompanharem a série documental que vai 
estrear no canal GNT na próxima quarta-feira (12) às 23h30. 
Dividida em cinco episódios semanais de trinta minutos, a série 
“Deixa Ela” vai contar as dificuldades e preconceitos que as 
mulheres enfrentam no futebol. Em ano de Copa do Mundo 
da categoria, a série documental foi gravada em São Paulo, no 
Rio de Janeiro e na Bahia e tem tudo para mostrar um pouco 
do que jogadoras, jornalistas e todas outras passam no futebol 
brasileiro. Vamos assistir? Por hoje é só e que tenhamos um 
bom inicio de semana. Abraços!

O Instituto de Desenvolvi-
mento Sustentável e Meio Am-
biente (Idema) deve emitir a 
Licença Prévia (LP) para a en-
gorda de Ponta Negra em até 
20 dias. O prazo foi estipulado 
nesta segunda-feira (10) após 
reunião com representantes da 
Prefeitura do Natal

Segundo Leon Aguiar, diretor 
do Idema, a Secretaria de Meio 
Ambiente e Urbanismo do Mu-
nicípio (Semurb) encaminhou as 
respostas para 40 questionamen-
tos feitos ainda em junho pelo 
órgão estadual. O documento so-
licitava informações dos impac-
tos ambientais e sociais da obra 
de aterro hidráulico da praia.

A reunião desta segunda-fei-
ra aconteceu no auditório do 
Parque das Dunas, no bairro do 
Tirol, e contou com a participa-
ção das secretarias municipais 
de Infraestrutura (Seinfra) e do 
Meio Ambiente e Urbanismo do 
Município, além de representan-
tes do Ministério da Integração 
e do Desenvolvimento Regional, 
Procuradoria Geral do Estado do 
Rio Grande do Norte, 45ª Pro-
motoria de Justiça.

O objetivo do encontro era  
achar uma solução técnica para 
a emissão da Licença Prévia. 
“Acho que foi um momento 
importante para que nós colo-
cássemos aqui o esclarecimento 

para população de forma geral 
de como funciona o licencia-
mento. A resposta foi apresen-
tada minutos antes de começar 
a audiência. Então, a equipe ob-
viamente não teve tempo hábil 
para apreciar qualquer conteú-
do. Caso alguma dúvida fique a 
ser esclarecida, ela será comuni-
cada à prefeitura de forma infor-
mal mesmo”, diz Leon Aguiar.

Ainda segundo ele, o prazo 
de 20 dias é o suficiente para ana-
lisar as respostas do Município e, 
caso seja necessário, demandar 
novos questionamentos técnicos. 

“Esse é o modo de trabalho 
que nós temos e a gente acre-
dita que possa ter essa licença 
prévia emitida”, justifica o di-
retor do Idema.

A Secretaria de Meio Am-
biente e Urbanismo de Natal, 
(Semurb) diz que aguarda sobre 
a necessidade de novos escla-
recimentos ou se algum ponto 
ficará condicionado na emissão 
da licença de instalação. O titu-
lar da Semurb, Thiago Mesquita, 
diz que os projetos executivos da 
engorda serão apresentados ao 
Idema na fase de instalação, por 
isso é preciso essa licença prévia 
para avançar na licitação desses 
projetos. Ele reforça que todos 
os encaminhamentos solicitados 
pelo Idema foram respondidos.

“Todos os pontos foram proto-

colados pela manhã. Não pedimos 
condicionamentos de nenhum 
deles. Responderam todos e cabe 
ao órgão ver se algo será condi-
cionado”, disse Thiago Mesquita. 
Ainda segundo ele, após a licença 
prévia precisará de pelo menos 45 
dias para dar andamento à licitação.

O prefeito Álvaro Dias (Re-
publicanos) avalia que ‘não exis-
te mais nada a ser questionado’ 
sobre a obra de engorda de 
Ponta Negra. Durante a reunião 
com o Idema, ele reforçou que o 
Morro do Careca está se trans-
formando em uma “falésia”, em 
decorrência do avanço do mar. 
O prefeito reiterou a necessida-
de de emissão da licença prévia 
por parte do Idema.

“Não existe mais nada a ser 
questionado, nada a ser pergun-
tado. Inclusive, alguns desses 40 
questionamentos enviados pelo 
Idema à Semurb já foram res-
pondidos anteriormente. Então 
nós esperamos que essa questão 
seja encerrada para que possa-
mos fazer a obra”, finalizou.

Segundo a Prefeitura, o inves-
timento na obra vai ser de R$ 100 
milhões com o objetivo de alargar 
a faixa de areia da praia entre 50 
e 100 metros e diminuir os pro-
blemas provocados pelo avanço 
do mar e do processo erosivo do 
maior cartão postal da cidade, o 
Morro do Careca.

Licença prévia da 
engorda pode ser 
liberada em 20 dias, 
informa Idema 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E URBANISMO DO MUNICÍPIO (SEMURB) 
ENCAMINHOU NESTA SEGUNDA-FEIRA AS RESPOSTAS DOS QUESTIONAMENTOS 
PARA IMPACTOS AMBIENTAIS E SOCIAIS DA OBRA DO ATERRO HIDRÁULICO

Semurb diz que o alargamento da faixa de areia deve proteger o Morro do Careca

Foto: Dayvissom Melo: 
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